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联手兴办经济实体的尝试

厦门大学 梁诗柱 曹凤涛

随着社会主义市场经济的发展和价格政策的逐步放开
,

高校后勤工作面临着新的形势
,

高

校伙食管理如何适应市场经济已是必须探讨的新课题
。

长期以来
,

高校的物资来源主要依靠国家计划供应
,

但供应什么就消费什么
,

后勤管理处

于被动状态
,

十四大以后市场逐步放开国家取消了计划供应
,

随着第三产业的迅速发展
,

购销

环节增多
,

同一商品的购销差价不一
,

使各校的伙食管理工作增加了难度
。

各校 自行组织采购
,

价格随行就市
,

服务成本随之增加
,

在同一地区
,

各校伙食成本和食堂供应价格也不一致
,

师生

们颇有意 见
。

一些规模大的学校
,

试图采取集 中采购的形式
,

把采购员集中起来
,

统一组织收

购
,

减少中间环节
,

压低收购价格
,

取得了一些成效
,

但还不能充分发挥高校的各方面优势形成

稳定的采购集团
,

把各校的积极性充分调动起来
,

同大宗的农产品基地和生产单位建立长期稳

定的供销合作联系
。

一个学校虽解决
,

集中采购
,

一般只能就地收购
,

仍然解决不了购销环节上

的
“
人为

”
差价

,

事倍功半
。

由于中小院校在人力
、

资金和后勤设施不足
,

通过 自己的采购渠道去

组织
,

采购环节的弊端较多
,

服务成本比较高
,

这就要求各校后勤联合起来组织采购
,

已是各校

伙食管理深化改革的普遍愿望
。

为了适应市场经济新形势
,

根据多数院校的要求
,

由福建省高校后勤研究会伙食专业委员

会牵头
,

组织了筹建班子
,

对市场情况进行了广泛的调查
,

并对大米
、

大豆
、

花生
、

冻 肉
、

面粉
、

食

用油等产地和生产单位试行挂钩
,

摸索购销合作的新路子
。

在统一思想认识的基础上
,

坚持 自

愿的原则
,

自筹资金
,

联合投资兴办一个具有法人资格的为高校后勤生活服务的经济实体一一

福建高校后勤生活服务公司
,

试图在社会主义法制保护下
,

通过联手兴办经济实体
,

市场经济

接轨
,

使高校伙食管理的采购供应工作
,

逐步走向社会化
,

纳人社 会主义市场经济的轨道
。

联手办经济的实践
,

已初步显示出其优越性
:

一
、

可以合法地到产地和企业建立购销合作联 系
,

逐步建立低投入
,

高产出的农副产品基

地
,

签订合同
。

有效地减少中间环节
,

降低成本
,

保障商品质量
,

稳定高校伙食的供应渠道
,

逐步

增强为师生服务的能力
,

提高伙食质量和服务水平
。

二
、

可以使各校的采购工作逐步纳入市场经济轨道
,

减少人员
,

抵制采购工作 中的不正之

风
,

改进服务态度
,

促进后勤管理改革
,

使高校伙食管理同社会化逐步结合起来
。

三
、

可以充分发挥和利用高校后勤设施的优势
,

储备物资
,

可以保障商品质量和食品卫生

要求
,

及时调剂有无
,

在物价波动的关键时刻平抑商品价格
,

降低服务成本
,

稳定师生生活
,

使

后勤工作更好地为教学
,

科研服务
,

为广大师生生活服务
。

四
、

依托这个经济实体
,

与全国高校系统的后勤部 门
,

建立协作关系
,

互通有无
,

加强生活

物资和调运方面的广泛协作
。

目前正在逐步拓展这方面的业务
,
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油烟吸入起到了作用
。

这些设施在炎热的夏天又可以起防暑降温作用
,

改善了工作条件
,

有利

于炊事员队伍的稳定
。

5
.

卫生工作有了明显改进
,

这是更新设施带来的又一有利条件
。

由于设施更新
、

齐全
,

使

食堂的个人卫生
,

环境卫生
、

饮食卫生有了提高
,

既改进了食堂的常规卫生工作
,

又在历次检查

中取得了优良成绩
。

6
.

设施更新换代后
,

就餐环境得到了改善
,

使教职员工更愿意到食堂来用膳
,

同时又吸引

了一些校外的用膳者
,

促使了经济收益的提高
。

从

四
、

下一步的计划与打算

前三年 (一九九一年至一九九三年 )的更新工作
,

已达到和超过预定的计划 目标
,

为伙食管

理改革达到自收自支
,

自我积累
,

自我发展的目标积累了一些经验
。

今年
,

为减轻总务处的负担
,

我科已不要处的管理费了
,

此举
,

虽给我们工作上增加一定的

难度
,

但为了顾全大局
,

树立全处一盘棋的观念
,

通过我们努力
,

既要办好食堂
,

更好地为学校

的教学科研
、

师生员工生活服务
,

又要有相应的经济效益
,

使改革沿着健康的道路深化
、

发展
。

为逐步向社会化过度创造 了条件
。

计划在九四年与学校共同承担经费
,

翻建我校最大的食堂— 学生二食堂
。

所有食堂全部

改为铝合金开饭窗口
,

将学生食堂的饭厅四周墙面贴人造大理石或地砖
。

在条件具备时
,

购置

食品专用车
。

更新面包烤炉和面条机
,

利用暑假
,

对各食堂全面进行一次保养等等
。

九五年改造学生三食堂及添置有关设备
。

九六年对各食堂的房屋
、

设施
、

设备进行一次全面保养及增添新品种等
。

使各类食堂处于

一个良好的
、

完整的和正常运转使用状态之中
。

综上所述
,

我们在设施更新工作中取得了一定成绩
,

并得到校领导的肯定和赞扬
。

但与形

势发展需求还有很大差距
。

我们要进一步解放思想
,

转变观念
,

深化改革
,

加大步伐
,

逐步达到

自收自支
,

自我完善
、

自我发展的目标
。

为开展多渠道地筹集资金更新食堂基础设施扎扎实实

地开展工作而努力
。

(责任编辑 朱明德 )
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(上接 第 1 15 页 )受到了一些兄弟省市院校同行实体的支持和合作
。

福建高校后勤生活服务公司的建立
,

得到了各校后勤人员的支持和广大师生的欢迎
。

省委

高工委
、

省教委
、

各校领导和新闻舆论界十分重视
,

给了有力的支持
。

公司的建立
,

是高校后勤

伙食管理部门深化改革的一项新举措
,

是后勤工作适应市场经济
,

向社会化过渡一种形式
。

中共中央关于建立社会主义市场经济体制若干问题的决定公布后
,

公司董事会进行认真

的学习和对照
,

为了进一步调动各校伙食管理部门联手办经济实体的积极性
,

把各校的伙食采

购工作
,

纳入公司
。

在公司董事会的领导下
,

实行总经理 目标责任制
,

并在一些院校集中的地

区
,

分片设置分支机构和经营实体
,

扩大服务面
,

在坚持社会效益
、

经济效益和为师生服 务的前

提下
,

严格实行经济目标责任制
,

保障收入
。

按谁投资谁得益的原则
,

把公司的纯收入分回到各

校
,

补充经费和福利基金的不足
,

达到以外养内
,

以外补内的 目的
。

从而使公司的潜力和优势得

以更好的发挥
,

加强公司的实力
,

更好地为广大师生服务
.

为改革开放服务
。

(责任编辑 杨佳

民 )
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